

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca, Sábado 14 de Septiembre de 1895

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.
AÑO VI
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes (en toda España, — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NUM. 1281

Se publica todos los días laborables.

¡QUE VERGUENZA!

Triste, tristísimo espectáculo es el de un hombre investido de la suprema jerarquía, lleno de los prestigios que discernirle puede la fama de su nombre y la excelcitud de su función, retorciendo conceptos, apurando sofismas, forzando consecuencias para realizar la labor ingrata de privar a la patria de sus prerrogativas legítimas. Doloroso en verdad es contemplar a ese hombre invocando los nombres de los más grandes tratadistas, de los sucesos más gloriosos, para desfigurar conceptos, hechos y enseñanzas, no en holocausto de un pueblo generoso y honrado, sino del abandono y pequenez de sus gobernantes misérrimos.

Y este es el espectáculo que ofrece el Sr. Cánovas del Castillo a las naciones cultas; y ese es el triste ejemplo que da de su apasionamiento y su ignorancia en cuestiones de derecho internacional. Ha surgido el conflicto del «Alliance»; sin información previa, sin estudio razonado y tranquilo, con la más imprudente precipitación se ha colocado a España en el más soberano ridículo; se ha degradado su bandera y empañado su escudo, y en vez de buscar en el silencio el perdón de las gentes indignadas, se alza la voz, se invoca la justicia, se clama contra los verdaderos jueces y se pospone el interés de todos al de un ministro inepto. ¡Qué vergüenza!

En esa situación de ánimo contristado y de dolor por el infortunio de España, ¿cómo ha de discutirse cuanto expone con énfasis tristísimo el jefe del Gobierno? Apenas si es posible repetir sus errores y someterlos al juicio de los contemporáneos y de la posteridad. Grande esfuerzo es menester para no prorrumpir en gritos de indignación salvaje, para no abominar de toda racional prudencia. Seámos, ya que infortunados, clementes. ¡Paz a los caídos!

No estando reconocida la beligerancia—afirma el Sr. Cánovas,—no consintiendo España la declaración de guerra, no se puede, moviéndose dentro del derecho internacional, hacer visitas ni practicar registros en los barcos, que son la prolongación de las fronteras y del territorio de las naciones, ni dentro ni fuera de aguas jurisdiccionales, incluso en el caso de que lleven armas, porque no se puede, sin romper el derecho que liga unos con otros a los pueblos, interrumpir el libre ejercicio del legítimo comercio.

¡Cómo! ¡En dónde, en qué tratadista, en qué convenio internacional, en qué precedente ha podido encontrar esas afirmaciones el gobernante que suscitó el conflicto de las Carolinas? No serán en aquel párrafo, que él bien sabrá encontrar, de un tratadista inglés: «Es el derecho de visita e inspección reconocido en todo tiempo a la nación que en sus aguas necesita evitar el fraude de guerra o los preparativos de traición». No será por lo menos en ningún escritor alemán, de Schaeffe a Holtzendorff, pues todos reconocen que para ejercitar ese derecho en costas y aguas jurisdiccionales no precisa jamás la declaración de beligerancia.

Hace falta celebrar convenios «ad hoc» como los que pactó Inglaterra para perseguir el tráfico de negros. No se trataba entonces del derecho de visita que Inglaterra ejerció siempre en la guerra se-

paratista, mucho antes del tratado a que se alude. Entonces se buscaba, no ya la neutralidad, sino la ayuda de las potencias europeas. Si no hay ese derecho de visita; si no se puede perseguir en nuestras aguas el contrabando de armas, ¿qué es para el Sr. Cánovas ese dominio jurisdiccional?

Dentro de nuestras aguas es dado perseguir, no ya el contrabando de armas, sino cualquier otro. Con más tiempo y espacio hemos de demostrarlo invocando precedentes y textos. En opinión del jefe del Gobierno, como no hay beligerancia no hay neutralidad. ¿Es decir, que es posible exigir a las naciones cultas que no ayuden a nuestros enemigos cuando son combatientes honrados y podrán ayudarlos cuando son simplemente bandoleros? ¿Los Estados Unidos que no podrían procurrar armas en nuestro suelo al generalísimo del ejército inglés, podrían hacerlo siempre a los viles secuaces de Guilmón?

¿Para qué sirven, pues, nuestros barcos en Cuba? ¿Para qué esas soñadas «líneas de vigilancia exterior» y en movimiento continuo, especie de orquítrabe de que habla el Sr. Cánovas? ¿Si no hay derecho de visita, de inspección, de persecución, de detención en las propias aguas, de qué sirven esas combinaciones de barcos y pontones de que habla de un modo que haría ciertamente reír, si no hiciera llorar?

¡Ah! todas esas madres que hoy lloran la partida de sus hijos, todas esas mujeres que esperan con terror noticias de la guerra, sentadas junto al hogar desierto o allá junto a las lindes de la olvidada huerta o el endurecido y polvoriento surco, ¿qué dirían si comprender pudieran las ampulosas frases de ese gobernante soberbio? ¿cómo no abominarían de ese tan ponderado derecho internacional que no sabe impedir el asesinato cobarde de los suyos y el baldón de la patria española? Su propio sentimiento equivaldría a muchos raciocinios, y es seguro que increpando a quien hoy las ofende, le dirían con soberano desprecio: No has sabido velar por lo que encomendado estaba a tu custodia. Has sido torpe y débil, ¡cállate!

SCHÜLLER.

(De La Justicia.)

REVISTA DEL EXTRANJERO

El fonógrafo religioso.

La prensa de Nueva York da cuenta del siguiente hecho, que revela un nuevo aspecto de la travesura ingénita y positivista de aquellos buenos yankees.

Uno de los fenómenos que se admiraban en Coney-Island (pequeña isla situada a la entrada del puerto de Nueva York) ha muerto en estos últimos días.

Era una «niña gorda», que tenía diecinueve meses, y pesaba ya la friolera de 92 libras.

La madre, que por el contrario, es una mujer pequeña y nerviosa, la ha llorado amargamente; pero su pesar aumentó cuando en el momento de celebrar los funerales supo que en todo Coney Island no había un solo Ministro protestante para celebrar el servicio fúnebre.

No sabiendo que hacerse la pobre madre, fué a confiarle el apuro en que se encontraba a Mr. Stillwell, quien al propio tiempo que es «coroner», tiene una agencia de pompas fúnebres, y el cual al oírle se rascó la barba—ni más ni menos que Sagasta,—y después de haber reflexionado algunos instantes le dijo:—Es verdad que en estos momentos no hay un solo ministro en Coney-Island, pues todos están de veraneo; pero podemos pasarnos sin ellos; yo poseo un fonógrafo que no ha servido más que para registrar cantos religiosos, salmos y oraciones, y él podrá recitar el servicio de difuntos lo mismo que cualquier ministro; en cuanto se ponga en movimiento el aparato, marchará sin interrupción, pues hay provisión abundante de cilindros y estoy seguro de que quedará usted satisfecha.

La madre de la malograda «niña gorda» hizo de tripas corazón y aceptó esta extraña proposición. Algunas horas después, el cadáver de la niña estaba expuesto en el salón del empresario de pompas fúnebres en Cravesend, y por encima del ataúd se proyectaba una enorme bocina en forma de embudo que se había adaptado al fonógrafo con objeto de aumentar la potencia del sonido que había de producir.

En cuanto la madre y algunos amigos que la acompañaban en aquellos tristes momentos, estuvieron sentados en el salón, la señora de Stillwell puso en movimiento el fonógrafo, y de momento se oyó la oración dominical recitada lentamente, con una voz fuerte y tono sentimental. Cualquiera que hubiera escuchado de fuera de la habitación, habría jurado que el que la recitaba era un ministro del culto. A la oración dominical siguió un coro a cuatro voces: «Nearer My God is Thee», del que la notable ejecución produjo un gran efecto sobre los asistentes.

Al renglón seguido recitó igualmente un pasaje de las Escrituras, y después, con voz aún más grave pronunció las palabras sacramentales «Benditos sean los que mueren en el Señor», terminando el servicio fúnebre con la bendición que el maravilloso aparato dió con la unción debida.

Cuando el fúnebre cortejo se puso en camino para el cementerio, todo el mundo estaba de acuerdo en reconocer que el fonógrafo religioso de Mr. Stillwell había salvado la situación.

He aquí una novísima aplicación del fonógrafo en la que, casi puede asegurarse, no había pensado su autor, y que solo al espíritu práctico y expeditivo de los yankees era dado realizar; y ya en este camino, es de esperar que su uso se extenderá en casos excepcionales como el que queda relatado a otros servicios religiosos de esa u otra índole, etcétera, etc.

La aventura de un pintor impresionista

He aquí de la que da cuenta un periódico francés:

Un pintor modernista, de los más modernistas—pero aún sin nombre,—que acostumbra a emplear con sobrada abundancia en sus cuadros impresionistas ese «azul» especial que hasta aquí destinaba la industria exclusivamente a las lavanderas, expone sus obras en el escaparate de un comerciante en cuadros.

Combate en Mindanao

Ya se conocen algunos detalles de las últimas operaciones militares llevadas á cabo en aquella isla para castigar las agresiones de algunas rancherías rebeldes.

Una partida de unos ochenta moros de la ranchería de Tugayang atacó el día 12 de Julio á la segunda compañía disciplinaria, que se dedicaba á trabajar por aquellos contornos, ocasionándola un muerto y varios heridos.

En vista de esta agresión, el General Parrado dispuso que una columna de 1.500 hombres fuera á castigar á la mencionada ranchería.

A este efecto, el día 17 salieron de Marahuit las tropas al mando del General Rois, y después de una penosísima marcha se llegó al sitio deseado el día 18, á la una de tarde.

El ejército divisó una gran cotta, cuyos moradores se defendían de los nuestros con vivo fuego de cañón, lintaca y fusil.

Dada la señal de ataque, se escaló el parapeto; pero siendo el muro de buena piedra, y estando perfectamente construído, se ordenó que la compañía de ingenieros colocase dinamita para abrir brecha.

Momentos después la dinamita estallaba, lanzando por el aire á varios moros que se hallaban en las murallas.

Abierta la brecha, las tropas penetraron en la cotta, trabándose sangriento combate, hasta quedar destruídas las viviendas, alejado el enemigo y la victoria por nuestra parte.

Nosotros tuvimos tres muertos y 12 heridos, perteneciendo á los primeros el valeroso oficial de Ingenieros Sr. Briones.

Las bajas de los moros pasan de 116, entre ellas dattos y panditas de renombre.

Las tropas regresaron á Marahuit el día 19, siendo recibidas con gran entusiasmo.

Como siempre que pelean nuestras tropas, ha habido casos de arrojo y valor, siendo el principal la serenidad del capellán del regimiento núm. 47, que dentro de la cotta y rodeado de enemigos, administró la Extremaunción al desgraciado Capitán Briones.

CORREO DE HOY

Madrid 13.

El ministro de la Guerra ha encargado á la casa Krupp 4 baterías completas de campaña, de calibre 7 y medio, tiro rápido y pólvora sin humo, las cuales, con el cañón de montaña de 6 centímetros Ordoñez, constituirán la base de la reforma de la artillería.

La casa Vea Murguía de Cádiz entregará el 2 de Octubre dos lanchas cañoneras; el día 10 de Noviembre las cuatro restantes, todas las que están destinadas á Cuba.

Se indica al general Gamir, gobernador militar de Puerto-Rico, para el empleo de jefe de Estado Mayor del ejército de Cuba.

Noticias recibidas de la Habana, con fecha de hoy, dicen que los insurrectos se han valido varias veces de la dinamita estos últimos días volando con dicha sustancia el fuerte de Maragüita y la garita del fortín de Seborucal.

Asimismo se dá cuenta de un combate librado entre las fuerzas del teniente coronel Tejera con el cabecilla Rabí, en el cual tuvieron los insurrectos 5 muertos y 60 heridos, y nosotros 2 tenientes y tres soldados muertos y 28 soldados heridos.

Madrid, 13.

La Casa de Moneda de Madrid ha terminado la acuñación de 20.000 kilogramos de plata y hace preparativos para acuñar 90.000 kilogramos más. Supónese que esta última acuñación se destinará al

Un americano se deluvo últimamente ante el escaparate de este establecimiento de cuadros—muy moderno también,—en el cual están expuestos esos cuadrillos, y se quedó extasiado ante ellos contemplándolos durante mucho tiempo con admiración; después penetró en él, y dando muestras de mayor entusiasmo, compró uno, con gran sorpresa del vendedor, que no estuvo muy lejos de pensar que su «impresionista» tenía quizá mucho talento.

Pero el americano no le dejó gozar mucho tiempo de esta dulce ilusión.

—Mire usted señor—le dijo friamente;—el asunto del cuadro me es absolutamente indiferente.. Pero, ¿figese usted en este «azul»!... Este «azul» es mío, caballero, lo reconozco; sí, señor, es el azul que yo fabrico en América «para la ropa blanca»; marca «Excelsior», no me cabe la menor duda. Ha conservado sobre esta tela toda su brillantez, toda su frescura y toda su belleza. Hágame usted el favor de darme las señas del artista, pues quiero encargarle un gran cuadro que llevaré á mi país y encima del que haré poner la siguiente inscripción:

Este cuadro ha sido pintado con el azul marca «Excelsior» de la casa X... de Chicago. Tableau. PULCY.

De Cuba

Noticias de la guerra

LA Sigue el público conociendo el curso de la campaña por informes particulares; pues el telegrafo particular está mudo.

Las últimas noticias se refieren á despachos enviados desde Remedios á la prensa extranjera; son las siguientes:

La columna del Coronel Oliver ha alcanzado nuevas victorias en dos combates contra los rebeldes.

Esta columna salió de Remedios el jueves por la mañana, regresando el viernes por la tarde.

El jueves alcanzó una partida separatista, poniéndola en fuga y causándole 10 muertos.

Nosotros tuvimos un cabo muerto y dos soldados heridos.

El Sr. Oliver se batió el viernes último con otra partida, á la que mató seis hombres.

Las tropas no tuvieron ninguna baja en este segundo encuentro.

Han llegado á la Habana los vapores «Isla de Luzón», «Montevideo» y «Buenos Aires».

El desembarco de las tropas ha reproducido las explosiones de entusiasmo con que el pueblo de la Habana recibe á los soldados.

Durante el viaje no ha ocurrido novedad.

El ministro de la Guerra ha recibido una carta del General Martínez Campos, dándole cuenta detallada de la creación del quinto distrito militar en la forma que indicamos hace días, y del plan que piensa seguir al emprender las operaciones en grande escala.

También parece que el General relata minuciosamente el estado de la insurrección, explicando las razones en que se funda su plan y haciendo cálculos sobre el resultado que piensa obtener al ponerlo en práctica.

Según dice, el General Martínez Campos ha modificado su primer pensamiento de emprender las operaciones en gran escala á principios de Octubre, aplazándolas hasta fines de dicho mes ó principios de Noviembre.

A la carta acompaña una propuesta de ascensos y gracias, como ampliación, solicitada por el Gobierno, á la que remitió con motivo del combate de Peralejo.

canje de la moneda existente en Filipinas y Puerto-Rico.

Comunican del Ferrol que ha sido reducido á prisión el señor Wilman, redactor del periódico «La Democracia», y que el síndico don Manuel Cal se ha presentado en la prisión para juntarse con sus compañeros de la Junta de defensa.

En la estación de Alora (Málaga) ha chocado el tren correo con otro ascendente.

Han resultado del accidente diez heridos, cuatro de ellos de gravedad. Los topes de la máquina del tren-correo quedaron doblados.

Un gran número de funcionarios de la carrera judicial ha dirigido una exposición al ministro de Gracia y Justicia felicitándole por el real decreto respecto á la cuestión de notarías.

Berlín 9.

Por rescripto del emperador Guillermo, se han dado las gracias á todas cuantas personas le han felicitado con motivo del jubileo.

Les manifiesta su satisfacción por el entusiasmo con que el pueblo ha celebrado la fecha del nacimiento del imperio.

El pueblo que honra así á sus muertos—dice el emperador—recuerda el pasado y será siempre fiel á sus tradiciones.

Tengo la firme esperanza de que ese pueblo permanecerá adicto al emperador y que el imperio sabrá defenderle contra los enemigos del orden de cosas instituido por Dios; enemigos que en los mismos días de entusiasmo nacional no temieron ultrajar la memoria del gran emperador, hiriendo así los más nobles sentimientos de la nación.

Romilly 9.

El Congreso nacional de obreros franceses ha votado una resolución proclamando la paz entre los pueblos y encargando á los diputados socialistas que obtengan de la Cámara una proposición que tienda á reducir por medio de convenios internacionales, gradual y simultáneamente, el tiempo del servicio activo en los ejércitos europeos.

Chalons-Sur-Maine 9.

Han ocurrido hoy dos incendios de importancia.

El primero ha destruído siete casas en las calles de Grande Etape y del Flormagny.

El incendio se atribuye á una imprudencia.

Dos soldados han recibido heridas de consideración.

El segundo incendio ha destruído los talleres y máquinas de Hublot, constructor mecánico de Fismes.

Halifax 9.

Un horroroso incendio ha destruído todo un barrio de Liverpool.

Una iglesia, nueve casas y quince almacenes han quedado derruidas.

Las pérdidas se calculan en 200.000 libras esterlinas.

Nueva York 9.

Ha estallado un incendio en una mina de cobre, situada en Houghton, en el estado de Michigan.

Se teme que hayan perecido 30 mineros que se hallan aprisionados en las galerías.

París 9.

Un individuo llamado Guillot, fabricante de glucosa en Fresnes, que desde hace algún tiempo solicitaba en vano del ministro de Hacienda que se le dispensase del pago de la cantidad de 20.000 francos que debía satisfacer, ha intentado suicidarse en el ministerio disparándose dos tiros de revólver.

Ha sido trasladado al Hospital en grave estado.

Limoges 9.

Se registran muchos casos de insolación entre las tropas que están practicando maniobras.

Veinte hombres han tenido que ser trasladados á Limoges, habiendo muerto dos, uno de ellos reservista.

París 13.

Se ha ordenado al alcalde de Nimes que no ten-

ga lugar la corrida de toros anunciada á la uzanza española, indicando que en caso de que se continúen efectuando los preparativos para su celebración, serán expulsados los toreros antes de comenzar la lidia.

Un individuo penetró en la jaula de los leones que tiene en Lyon el domador Pezon, dispuesto á que le fotografiaran. Las fieras se le echaron encima y le descuartizaron en pocos momentos.

Han sido conducidos á Fez diecisiete prisioneros berberiscos. Los restos de las kábilas Ai y Tynsi se han rendido á discreción.

Algunos rifeños y árabes han atacado á varios rifeños protegidos por los portugueses, entablándose una verdadera batalla en la plaza del Mercado, resultando 15 muertos y 23 heridos. En el día de ayer se registraron 9 defunciones y 4 invasiones del cólera.

Mahomed Torres, de acuerdo con el Consejo de Sanidad, ha resuelto quemar las chozas de varios adueros en los que se halla el foco de la epidemia cólerica.

CRONICA LOCAL.

Como anunciamos ayer esta mañana ha llegado á bordo del vapor de Barcelona el Excmo. Sr. D. Antonio Mañá, acompañado de su hijo mayor.

Han acudido al muelle á recibirles lo más selecto de nuestra sociedad, viéndose en el andén del muelle un numeroso y apiñado gentío, ávido de saludar á nuestro ilustre paisano.

Dámosle, por nuestra parte, la bienvenida.

Anteanoche desde las nueve hasta las once fueron detenidos en el felato del Muelle seis sujetos que trataban de introducir fraudulentamente una regular cantidad de alcohol dentro de corazas ajustadas al cuerpo.

Durante las mismas horas fueron también detenidos en la puerta de San Antonio otros cuatro sujetos que también trataban de introducir varios géneros, sin pagar los correspondientes derechos.

Mañana á las ocho de la noche, si no hay contraorden que lo modifique la música del regimiento regional núm. 1 tocará en el paseo del Borne las piezas que se detallan en el siguiente programa:

- 1.ª—Paso doble «Cádiz», Chueca.
- 2.ª—Terceto y final segundo de la ópera «Un Ballo in maschera», Verdi.
- 3.ª—Fantasía sobre motivos de la zarzuela «La Czarina», arreglo de Perelló.
- 4.ª—Walt «Sobre las olas», Pueyo.
- 5.ª—Polka «Palma», Fernández.

El «Isleño» sabe por conducto fidedigno y autorizado, que está muy adelantado el contrato con la compañía Constant-Espejo, para actuar en el Teatro Principal desde el mes de Noviembre próximo.

Nos alegraríamos resultase cierta la noticia.

Hay noticias en esta ciudad, de haber obtenido buen éxito en la corrida de toros que dieron las muchachas toreras en la plaza de Madrid, en la cual fueron aplaudidas y vitoreadas singularmente Lolita y Angela.

Hace algunos días se halla detenido en el corral público de la villa de Sineu un perro perdiguero de color castaño oscuro, con las piernas, pecho y medio cuello blanco.

Caso de no parecer el dueño, el domingo próximo será vendido en pública subasta.

Por la Sociedad de Salvamento de Naufragos se ha concedido la medalla de plata á D. José Céspedes,

capitán que fué del vaporcito *Salvador*, de la compañía arrendataria de tabacos, por haber salvado la balandra *San Sebastián* con todos sus tripulantes el día 1.º de Febrero del año actual, yendo á tomarla de remolque á las aguas de *Cala Pi*, en donde estaba fondeada, con gravísimo peligro de garrar y estrellarse contra la costa, que es brava y sin abrigo en aquel paraje.

También se ha concedido la recompensa de medalla de bronce á D. Francisco Colomar y D. Juan Luque por haber salvado á cinco tripulantes de un falucho de pesca que zozobró en aguas de Andraig el día 19 del expresado mes.

La fuerza de carabineros apresó días pasados en una casa de la parroquia de San Rafael (Ibiza) un bultito conteniendo unos quinientos gramos de tabaco de contrabando.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha remitido al Presidente de la junta de clases pasivas el expediente de jubilación, por imposibilidad física de D. José Servera Bonet torrero segundo de faro de Punta grossa (Soller).

La escampavía *Pez* de este apostadero apresó días pasados en aguas de Ibiza un falucho que conducía á su bordo diez y ocho bultos de tabaco de contrabando.

Rama S' Ama

Rama S' Ama, el hombre salvaje constituye el suceso del día. El vestibulo del Teatro circo se ha visto continuamente lleno de curiosos que acuden á contemplar el «tipo intermedio entre el hombre y el mono» según reza el luminoso prospecto circular, en el cual se expone la teoría de la evolución de las especies y se anuncia la entrada á real.

Demasiado teníamos dicho acerca del asunto, cuando todavía el distinguido antropoide no había honrado á Mallorca con su visita y muchos de nuestros lectores recordarán el artículo de Amengual, informándonos de la polémica promovida en Barcelona.

Algunos filántropos salieron entonces á la palestra en nombre de la humanidad vulnerada en sus derechos más preciosos y fustigaron la detención y explotación de que era objeto un ser humano, tanto más digno de amparo, cuanto menos dueño de su razón. Y á eso contestaron los *sprits forts*, que tales reflexiones no eran más que gazmoñerías y sentimentalismo cursi, porque no se trataba de un salvaje auténtico sino de una exhibición amañada con gran tino. Y así murió la cuestión.

Pero á nosotros se nos ocurre establecer el dilema de la misma y decir: ¿Se trata de un salvaje, de un abandonado, de un degenerado que no goza del libre albedrío? Pues según las leyes españolas no puede constituirse en propiedad de nadie ni mucho menos ser entregado al pábulo de la vulgar curiosidad. Tanto valdría esto como sacar á un alienado de su manicomio para que divirtiese al público en las pistas de los circos con las extorsiones de su demencia.

¿No se trata más que de un amaño, de una *fumisterie* arreglada con más ó menos ingenio? Pues entonces se atrae capciosamente al público incauto, con falsas suposiciones ó atribuyendo al «fenómeno» prendas que no lo adornan,—casó de que sea un adorno el salvajismo.

De todas maneras nos parece que lo que piense allá en sus adentros *Rama S' Ama* de la humanidad que ve desfilar ante su jaula, ha de parecerse bastante á lo que pensaba de ella Diógenes, también hirsuto y fenómeno de feria para las muchedumbres, allá en su tonel.

(De *La Almudaina*.)

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Agregado al Instituto de las Baleares

En este Establecimiento (Cavallería, 19) queda abierta la matrícula para el curso académico de 1895 á 96.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El día 15 del actual fèria en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán, parando en las estaciones intermedias, los siguientes:

De Palma á Manacor.—A las 6 y 12 mañana.

De Manacor á Palma.—A las 2:30 y 8 tarde.

Palma 7 de Septiembre de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vestibulo del Teatro-Circo Balear

SOLO POR SEIS DIAS

Gran exhibición de 4 á 7 tarde y de 8 á 11 noche desde el jueves 12.

EL SALVAJE RHAMA-S'AMA

el tipo intermediario entre el hombre y el mono fenómeno interesante para la ciencia antropológica. Venid á verlo—Entrada general, 25 cts.—Medias 15.

HUMORADAS

Un individuo está á punto de casarse, y confiesa á su futura suegra que se incomoda fácilmente sin razón.

—Esté usted tranquilo—le contesta la mamá política—mientras yo viva no le faltarán á usted motivos.

Entre amigas:

—¿Quién es esa que pasa por la calle?

—¿No la conoces? Es Matilde.

—No la tengo presente.

Un condenado á muerte habla con su confesor y persiste en proclamar su inocencia.

—Espera, hijo mío; hay justicia en el cielo.

—Sí, padre—contesta el infeliz—pero es una atrocidad que la haya también en la tierra.

La dificultad no consiste en dibujar unos ojos. Es preciso pintar la mirada.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 13, 9:45 n.

Tánger.—El cólera sigue estacionado.

El Sr. Cánovas ha declarado que hay leyes para castigar la propaganda separatista, y, dado caso de que no las hubiera, él la castigaría, pidiendo después á las Cortes un bill de indemnidad.

Madrid 13, 10:15 n.

Habana.—Se ha hecho un entusiasta recibimiento á los batallanes de Asturias y Canarias.

Se han puesto colgaduras y esperábalos un inmenso gentío que vitoreaba á España y daba muestras á los negros.

Se obsequiará á los jefes y á los soldados.

Madrid 14, 1:45 m.

Se ha recibido un telegrama del general Blanco participando que ha llegado á Illigan.

Dice que solo algunas rancherías del fondo de la laguna de Lanao quedan rebeldes y que continúan construyéndose fuertes.

SECCION DE ANUNCIOS

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.
FELANITX.

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11'30 (mixto), mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lúnes 2 tarde para Barcelona (vía Sóller).
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde para Barcelona (vía Alcudia).

ENTRADAS

Lúnes 10 mañana de Barcelona (vía Sóller); y de Mahón (vía Alcudia).
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana de Barcelona (vía Alcudia).
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
 Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
 De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

Sociedad General Mallorquina

Compra trigos y gejas del país á precios corrientes y sobre muestras. Para más informes dirigirse en Palma, á las oficinas de dicha Compañía, calle de Palacio; y en el Pont d'Inca á la fábrica de harinas.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de una cuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los señores accionistas que el pago tendrá lugar todos los días laborables de diez de la mañana á una y media de la tarde desde el 13 al 31 de los corrientes y después de este día solamente los jueves.

Palma 10 de Agosto de 1895.—El director, Eusebio Pascual.

RECAUDACION VOLUNTARIA DE CEDULAS PERSONALES

Se hace saber que habiendo dado principio la cobranza voluntaria de tan necesario documento, se avisa á todas aquellas personas que por causas imprevistas no se hubiese pasado á su domicilio, se provean de dicha Cédula en los entresuecos de esta Delegación de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde, calle de San Jaime núm. 25, á fin de evitarles el procedimiento de apremio ó sea el duplo del valor.

Palma 10 Septiembre de 1895.—Los cobradores:—Juan Mayol—Miguel Coll.

CRÉDITO COMERCIAL

OFICINAS

Bou de la Plaza Nueva, 12

RODRIGUEZ Y CA

DESPACHO

De 9 á 12 y de 3 á 7

Esta casa, primera en su clase en Barcelona, con todo el personal de Procuradores, Abogados y Notarios, se encarga de gestionar el cobro de facturas, pagarés, letras y otros créditos, por difíciles que sean, como también los compra.

El industrial ó comerciante que se abone á la casa por un tanto convenido, se le gestiona toda clase de cobro, sin gasto de ninguna clase y sin comisión.

Esta casa facilita dinero por cuenta propia sobre toda clase de garantías y descuenta letras al comercio. A los señores abonados se facilitarán cantidades en relación á su crédito, sin pago de interés ni comisión.

Se encarga también esta casa de la colocación de grandes y pequeños capitales, obrando las garantías en poder de los dueños del capital.

Imposiciones á plazo fijo al 2 por 100 mensual desde 5 á 5.000 pesetas, tanto de personas residentes en la capital como de fuera. Desde 5.000 pesetas en adelante, al 12 por 100 anual.

La casa responde de todas las operaciones que verifica, con su capital y todos sus intereses.

Nota.—A los cosecheros de fuera de Barcelona les encarga, que para la venta de mercancías, es necesario remitan muestras y precios.

Comisiones, Representaciones y Consignaciones—BARCELONA.

Vapor directo de Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, IZQUIERDO y Compañía

Para Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escalas en Mayagüez, Ponce y Canarias saldrá el día 20 de Septiembre el magnífico y veloz vapor de acero de 5,500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Informarán el consignatario D. Bernardo Estela y los representantes de la Compañía Sres. Martinez y Planas.—San Juan, 20.—Palma.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,
Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

NO HAY EXPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.